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“Más bella es la naturaleza cuando la luz 
del mundo crece con la de la libertad”.

José Martí

La provincia de Camagüey se alista para el veni-
dero domingo salir airosa durante la prueba diná-
mica electoral previa al referendo del 24 de febre-
ro, cuando con el sí popular será validada la nueva 
Constitución o Carta Magna.

El secretario de la Comisión Electoral provincial 
(CEP), Luis Hinojosa Torres, valoró el ensayo ge-
neral en dos momentos fundamentales: “Desde 
las 7:00 a.m. hasta las 9:00 a.m. de esa mañana 
se comprobarán los preparativos y alternativas po-
sibles para declarar listos los 1 730 colegios elec-
torales que abrirán sus puertas al referendo, y en 
lo adelante, hasta el filo del mediodía, activaremos 
todo el mecanismo jurídico, de comunicación, 
transporte, aseguramiento logístico… y transmisión 
de datos desde las mesas electorales hasta la Co-
misión Electoral Nacional (CEN)”.

Hinojosa Torres dijo que 10 110 pioneros custo-
diarán las urnas el 24 de febrero. Ellos fueron acre-
ditados con un sello distintivo en matutinos especia-
les, solo que en esta ocasión no serán movilizados 
durante la prueba dinámica del día 17, pero sí visi-
tadas sus familias y actualizadas sus disposiciones 
por las autoridades electorales de circunscripcio-
nes.

En la prueba general intervendrán casi 11 000 au-
toridades electorales de la provincia y más de 600 
supervisores juristas y estudiantes colaboradores 
de las enseñanzas universitaria, preuniversitaria y 
técnico-profesional.

El Secretario de la CEP en Camagüey también in-
formó a Adelante que más de 11 000 jóvenes cama-
güeyanos votarán por primera vez en un  referendo 
nacional; la mayoría son arribantes a los 16 años 
de edad. Añadió que en la capital agramontina, 
en la cayería norte y en Nuevitas se habilitarán 13 
colegios especiales para facilitarles los comicios a 
los electores de paso por hospitales, terminales de 
ómnibus, ferroviarias y centros laborales de produc-
ción o servicios continuos.

Mañana domingo, 
Prueba Dinámica#YoVotoSí

Los cubanos continúan reafirmando su decisión de 
#YoVotoSí por la nueva Constitución de la República, que 
será llevada a referendo el próximo 24 de febrero. En va-
rias comunidades de la provincia, los Comités de Defensa 
de la Revolución (CDR) y otras organizaciones sociales 
invitan al debate.

Este miércoles, Ramón Hernández Castro, delegado de 
la circunscripción 4, del consejo popular La Belén en la 
ciudad de Camagüey, “llenó” el punto de reunión de sus 
electores y con un verbo irrebatible que convence y vence 
hizo un “recorrido” por nuestra historia, en cuyas páginas 
se encuentran innumerables razones para dar el sí.

Acompañado de Yurismaikel Sánchez Horta, diputado a 
la Asamblea Nacional del Poder Popular y presidente del 
citado consejo popular, sostuvo un intercambio acerca de 
las novedades del nuevo texto constitucional atemperado 
a las transformaciones que tienen lugar en el país y que 
reafirma las conquistas sociales que benefician en Cuba 
a toda la población, sin distinciones de ningún tipo. Men-

cionó el derecho a la asistencia social que llega a todos 
los cubanos y puso ejemplos de que nuestro Gobierno no 
abandona a nadie, como ocurre con el reciente tornado 
que azotó a La Habana.

Según expresaron los vecinos del consejo popular La 
Belén, no importa que el imperio recrudezca su agresivi-
dad contra Cuba y otros gobiernos de izquierda en Latino-
américa, como ocurre hoy con Venezuela. Convencidos 
de que en contados países existe una verdadera demo-
cracia como la nuestra, desde la tierra de El Mayor Igna-
cio Agramonte, en la nueva Ley de leyes expondremos al 
mundo la dignidad plena y la igualdad de derechos que 
nos caracteriza. Ese será nuestro homenaje eterno a Martí 
y a Fidel.

Barriodebates similares tienen lugar en cada conse-
jo popular de la provincia hasta el 22 de febrero, con la 
proyección de un video con contenidos esenciales de la 
Carta Magna y palabras de nuestro Comandante en Jefe. 
Además se distribuyen en las cuadras pancartas con el 

hashtag #YoVotoSí y las razones para el voto positivo de 
la familia cederista, que custodiará los colegios electo-
rales, según informó René López Izquierdo, funcionario 
ideológico de los CDR en el municipio de Camagüey.
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“Caballero de la OEA / Qué pasó con la reunión. / Cómo no 
me voy a reír de la OEA / si es una cosa tan fea / tan fea que 

causa risa...”.
Carlos Puebla

Pareciera un chiste si no fuera algo tan serio. 
Otra vez se armó el circo, la cita fue donde mis-
mo, en la esquina de 17th. Street y Constitution 

Ave., N. W. en Washington. Al espectáculo asistieron 
los mismos de siempre, solo que el promotor, tras 
anunciar su presencia, tuvo un imprevisto y dejó en-
cargado a su asesor Christopher Hernández. A juz-
gar por las fotos, en aquella sala había cuatro gatos.

La Secretaría General de la Organización de Esta-
dos Americanos (OEA) considera que tiene compe-
tencia para convocar una conferencia para examinar 
la nueva Constitución cubana. Lo justifican invocan-
do la Carta Democrática Interamericana, instrumento 
jurídico aprobado en el 2001 y que busca fortalecer 
la “democracia” en el continente. Sin embargo, poco 
hizo y ha hecho ante las amenazas a la democracia 
en este lado del mundo durante los últimos años. 

Olvidaron los organizadores de ese show que 
Cuba fue expulsada del mecanismo en 1962 y por 
tanto no forma parte de lo que Roa muy bien defi-
nió como el Ministerio de Colonias Yanquis. Aunque 
en el 2009, mediante la Resolución 2438, quedó sin 
efecto la expulsión, la Mayor de las Antillas ha reite-
rado que al sistema interamericano no regresará ja-
más. Parece cosa de locos, pero a 58 años del estri-
billo de Carlos Puebla, la OEA sigue causando risas. 

Este martes el mensaje que se leyó en nombre del 
Secretario General decía que “la reforma constitu-
cional que será votada en plebiscito el próximo 24 
de febrero nace lisiada de origen porque no nace 
del pueblo”. Es lamentable lo desinformado y mal 
asesorado que está el excanciller uruguayo, de allí 
sus papelazos. Almagro desconoce lo amplio de 
una consulta popular en la que participaron más de 
8 millones 945 000 cubanos, y se hicieron más de un 
millón 706 000 intervenciones. Menos podrá cono-
cer que tras este proceso de pueblo, se modificaron 
134 artículos de los 224 que tenía el proyecto, sola-
mente 87 artículos no se tocaron. 

Comparémoslo con el paradigma de democracia 
que defiende la OEA, el estadounidense. La Cons-
titución norteamericana es la más antigua de las 
vigentes, ha sido enmendada 27 veces, son tan en-
revesados los mecanismos para modificarla que pa-
rece imposible y solo fue firmada por 40 personas, 
hombres todos.

Contradice la Carta Interamericana quien debe ve-
lar por ella, eso no tiene otro nombre que injerencia 
e intromisión en los asuntos internos de los estados, 
vetado en las bases sobre las que se sustenta esa 
organización. Pero nada bueno se puede esperar de 
quien al parecer le ha declarado la guerra a Nicara-
gua, Venezuela y Cuba, el nuevo eje del mal, como 
se nos llama últimamente. 

Es la misma OEA que lidera un asedio permanente 
contra el Gobierno de Venezuela y prefiere apoyar a 
un autojuramentado presidente que no eligió nadie 
en lugar del que resultó electo en un proceso alta-
mente observado por organismos internacionales. 
Cuando su misión es incentivar el diálogo regional, 
la OEA está enfrascada, junto a la administración 
Trump y la Usaid, en penetrar por la frontera colom-
bo-venezolana una supuesta “ayuda humanitaria” 
que el filósofo Noam Chomsky calificó de perfecto 
Caballo de Troya. Bajo esos mismos términos se ha 
dado licencia para matar en Iraq, la desmembrada 
Yugoslavia y posteriormente en Serbia. ¿Por qué los 

promotores de dicha “ayuda” no han dicho nada, ni 
dirán, sobre la expropiación del oro venezolano en 
el banco mundial, con cuyo valor pudiera resolver-
se buena parte del desabastecimiento y la crisis 
económica que los sacude? Es como no dejar a 
una madre alimentar a su hijo para después de-
cirle al niño que su mamá es mala y no se ocupa 
de él. 

Es un guion que ya se conoce, está gastado y poco 
original; sin embargo, no deja de ser peligroso. El úl-
timo país devastado por una coalición internacional 
fue Libia, con decenas de miles de muertos. Pasó de 
tener los mejores índices de vida del continente a ser 
un Estado desmembrado e ingobernable, como les 
conviene a las grandes trasnacionales del petróleo. 
En Libia se crearon incidentes internos que fractura-
ron la unidad nacional, inventaron un gobierno para-
lelo, a Gadafi le quitaron la capacidad de utilizar los 
recursos financieros en el exterior y luego, tras una 
resolución del Consejo de Seguridad de la ONU, se 
autorizó a las fuerzas de la “coalición” a intervenir en 
el conflicto.

¿No les suena demasiado parecido? Es la misma 
guerra no convencional, un gobierno autoproclama-
do, un conflicto interno incentivado por una guerra 
económica brutal y los fondos internacionales con-
gelados. Coincide casi al 100 % con el libreto antes 
ensayado. La única diferencia es que un supertan-
quero petrolero desde el Medio Oriente demora de 
30 a 45 días en llegar a las refinerías de Texas, mien-
tras que desde Venezuela tardaría dos o tres días, 
sin hablar de las grandes reservas de agua y otros 
minerales con que cuentan. Esa es la geopolítica a la 
que juegan Almagro, Trump, Rubio y Bolton. Este úl-
timo, en un acto de tremendo cinismo declaró hace 
horas que ya tenían vendido el petróleo de Venezue-
la. Ello, junto a los últimos movimientos de tropas de 
Estados Unidos, delata que algo se cocina. 

Al magnate millonario le falta su guerra, la guerra 
que le garantice la reelección como ha pasado con 
los tres últimos presidentes norteamericanos. Vene-
zuela tiene todas las papeletas para ser la de Trump. 
El Presidente anunció que declararía Emergencia 
Nacional y ese es el marco legal adecuado para 
hacer con el ejército lo que entienda. Solo podría 
cambiar de opinión ante el riesgo de estar muy cer-
ca y saber que hay, según medios internacionales, 
entre cuatro y cinco millones de venezolanos bien 
armados y alistados para defenderse de una agre-
sión. Eso lo saben Bolton, Pompeo, los generales de 
cuatro estrellas del Comando Sur y el jefe del Pentá-
gono. No por gusto el Congreso declaró no estar de 
acuerdo con una aventura militar en el sureño país.

En Venezuela está en riesgo la segunda inde-
pendencia de América Latina y la estabilidad de la 
región. Muy mal ejemplo es, para los pueblos de 
América, la Revolución Bolivariana. Eso tampoco le 
ha perdonado la OEA a Cuba, demostrar que puede 
hacer un proyecto alternativo de país sin su “gene-
rosa ayuda”. Los cubanos saldremos a votar por una 
Constitución moderna y ajustada a las condiciones 
de la Cuba actual. Los venezolanos no tienen otra 
opción que seguir resistiendo para no regresar al 
modelo impuesto por la IV República. Los pueblos 
de Martí y de Bolívar hemos decidido ponernos en 
fila para que no pase el gigante de las siete leguas. Y 
a Almagro y esa cosa tan fea que lidera no les queda 
más remedio que hacer papelones que dan tristeza 
y risa a la vez.

Decir que la provincia de Camagüey cerró el 2018 con la 
mejor tasa de mortalidad infantil entre todas las del país, 
con 2,6 fallecidos por cada mil nacidos vivos, ya no es 

noticia. Ahora se trata de conocer qué se ha hecho, cómo, y 
sobre todo, cuánto resta por conquistar. Aunque parezca impo-
sible, siempre quedan resquicios que, de solucionarse, pueden 
mejorar los resultados, o mantenerlos, sobre todo si tenemos 
en cuenta que ese no es el único indicador del Programa de 
Atención Materno Infantil (PAMI).

Para exhibir logros del primer mundo, como pasa en Cuba, 
se requiere de mucho esfuerzo por parte del Estado, de los 
trabajadores del sector de la Salud Pública, y el aporte de la po-
blación con una planificación familiar adecuada y un diagnós-
tico temprano de dolencias que deben ser equilibradas antes 
de un embarazo, como la hipertensión arterial, la diabetes, las 
cardiopatías, la obesidad o el bajo peso.

Ante esos y otros padecimientos, la interesada tiene que asis-
tir a su médico de familia, y este dominar la situación para que 
la mujer conciba su hijo en el mejor momento, cuando esté 
controlada. Todas poseen el derecho de tener descendencia; 
sin embargo, el momento oportuno garantiza, en buena medi-
da, un parto normal y el bienestar del bebé y la madre.

Estar alertas para evitar las infecciones de transmisión sexual 
resulta vital, ya que por esta causa las Trompas de Falopio se 
obstruyen con el consabido impedimento de la transportación 
del óvulo fecundado; al no ocurrir como debiera queda en el 
camino, y se produce lo que conocemos como embarazo ectó-
pico o extrauterino. Muchos expertos alertan que un embarazo 
extrauterino no diagnosticado a tiempo puede llevar a la mujer 
hasta a la muerte y fue este uno de los motivos de morbi-mor-
talidad materna.

En los días que corren adolescentes y jóvenes comienzan 
muy temprano sus relaciones sexuales, hasta por imitación 
dentro de su grupo etario. Si tenemos en cuenta que la anato-
mía en estas edades no está lista para el sexo y le añadimos 
que no siempre usan el condón, estamos frente a tres proble-
mas: las infecciones transmitidas por esa vía, el embarazo no 
deseado y el aborto, y ni una sola de esas variantes es buena 
para la salud de las muchachas. En caso que decida parir, es 
igual un peligro para la joven y el bebé.

El parto normal es fundamental, hay que evitar el que se pro-
duce antes de las 37 semanas de gestación y la llegada de 
niños con menos de 1 500 gramos a la hora de su nacimiento, 
por todo lo negativo que trae para el futuro en esos pequeños.

Sería innumerable la cantidad de aspectos a tener en cuenta 
para lograr un embarazo óptimo y un niño nacido con todas 
las de ley, pero eso sí, en todos los casos la pareja influye y 
determina, pues luego de detectada alguna dificultad deben 
seguir y obedecer las orientaciones del especialista. Hay que 
creer fehacientemente que la cesárea solo se realiza cuando el 
criterio médico así lo estime, y después del parto cumplir las 
instrucciones respecto a la lactancia materna exclusiva durante 
los seis primeros meses y hasta los dos años combinada; la 
interrelación psicológica madre-hijo que ello facilita es insusti-
tuible y su importancia para el desarrollo del pequeño, incluso 
el intelectual.

Si la familia y los sectores de la Educación y la Salud Pública 
van de la mano en estos intereses, habrá menos adolescentes 
embarazadas; disminuirán el número de abortos voluntarios, 
los partos pretérmino, los niños con bajo peso al nacer, todo lo 
cual influirá no solo en sustentar los aciertos de los cuales tanto 
nos enorgullecemos, sino la calidad de vida de la población 
infantil y adulta.

Almagro y esa cosa 
tan fea

Por Jorge Enrique
Jerez Belisario

Por Olga Lilia                                                         
Vilató de Varona

 Cómo mantener el 
éxito en el PAMI
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DESDE EL KILÓMETRO 16 ½ de la Ca-
rretera Central, en la comunidad Bidot, 
municipio de Jimaguayú, Idalmis Grana-
do Calcines, trabajadora del consultorio 
médico de esa comunidad, nos escribe 
luego de haber agotado ni sabe cuántas 
gestiones. Explica que debió de construir 
su vivienda por esfuerzo propio, pero el 
ciclón Irma dañó seriamente la casa don-
de reside con tres pequeños hijos. El 24 
de octubre del 2017, dice, le aprobaron 
un subsidio. Como todo se mantuvo en 
el limbo, ella acudió a la oficina de aten-
ción a la población en la Asamblea Pro-
vincial el 26 de diciembre de ese mismo 

año, donde le informaron que en 15 días 
el municipio correspondiente le daría 
respuesta a su reclamación. Luego, co-
menzaron a aplicarle un proyecto de una 
vivienda de madera para damnificados, 
responsabilizando con la obra a la UEB El 
Aguacatal. Aplicaron los horcones y las 
viguetas… hasta allí. Nadie más apare-
ció. Idalmis afirma que ha seguido tocan-
do puertas y reclamando aquí y allá, sin 
que esta especie de juego a la candelita 
de allí fumé se termine.

ORLEANS ULISES GARCÍA Palma se 
preocupa en su misiva por la inestabi-
lidad en el traslado de especialistas de 
Guáimaro a Sibanicú. Dice que ante su 
inquietud la respuesta ha sido la misma 
“la dirección de Salud en el municipio 
no garantizó transporte”. Lo cierto es 
que alguien debe ocuparse de esta si-
tuación.

EL JEFE DE la base Depósito de Gas 
Licuado Iván Lora Alfredo respondió la 
queja de Rosa María Acosta Domínguez 

sobre la poca duración de la balita de 
10 kilogramos. Su detallada carta relata 
cada uno de los momentos de la investi-
gación, las repetidas visitas a la compa-
ñera y todas las comprobaciones realiza-
das. El resultado final del proceso fue que 
la cliente tenía en su equipo de cocina 
“salideros por el mal estado técnico de la 
instalación”, razón por la que le duró 22 
días el combustible.

VECINA DE LA AVENIDA Camagüey, 
Yunexis nos escribe desde su correo 
nauta muy preocupada por la existencia 
de un bache que campea por su respeto 
frente a los edificios cercanos a la roton-
da, y que según ella ya ha ocasionado 
accidentes. 

“LA PRESENTE ES para hacer constar 
la inquietud acerca de un crédito que se 
me otorgó por motivo de la siembra de 
caña (2017) con un valor de 13 900 pe-
sos”, así inicia su correspondencia Epi-
fanio Rancoll Leguén, campesino de la 
CCS Abel Santamaría, Los Toros 2, carre-

tera a Batalla de Las Guásimas, munici-
pio de Vertientes. Señala que en efectivo 
le entregaron 2 859 pesos. A su lógico 
reclamo, la dirección bancaria de aquel 
territorio le comunicó que el resto del 
dinero (11 942 pesos) había salido por 
otra factura con destino a diferentes ins-
tituciones agrícolas. “Yo sembré mi caña 
y pagué en efectivo la siembra y todo lo 
demás. Yo no debo nada a ninguno de 
esos organismos”, agrega el campesi-
no. Cuando continuó su reclamo, en el 
Banco Nacional le dijeron que el procedi-
miento utilizado con él era ilegal, y el de 
Vertientes reconoció la razón de la queja. 
¿Creyó usted que el problema se iba a 
solucionar? Ni lo piense. Se enredó. La 
institución bancaria no entregó el dinero 
porque tenía que ser a través del abo-
gado de la CCS. La instancia provincial 
organizó una comisión para investigar el 
caso. Apareció la noticia de que Epifanio 
tenía un crédito vencido. Ahora el cañero 
exige un documento que demuestre la 
deuda que se le señala.

Desde el jueves 14 de febrero comenzó en el país la 
campaña popular para recolectar firmas a favor de la paz 
y la no agresión contra Venezuela. En varios centros de 
trabajo y estudiantiles, los camagüeyanos plasman su rú-
brica como muestra de solidaridad incondicional con la 
Revolución Bolivariana, su pueblo y su presidente consti-
tucional, Nicolás Maduro.

Durante la convocatoria realizada este jueves por funcio-
narios y trabajadores de la Asamblea Provincial del Poder 
Popular, Isabel González Cárdenas, presidenta del Go-
bierno en la provincia, denunció que en las redes socia-
les de Internet se intenta posicionar una matriz de opinión 
contraria a lo que realmente ocurre en Venezuela, con 
el objetivo de disfrazar de “crisis humanitaria” el férreo 
bloqueo que Estados Unidos ha impuesto a ese país y 
llamó a desmantelar con la verdad esta campaña de ter-
giversación.

Otro de los colectivos que se pronunció fue la Universi-
dad Médica Carlos J Finlay, una institución que mantiene 
estrechos lazos de amistad con la República Bolivariana 
de Venezuela, pues en la actualidad 32 profesores de su 
claustro cumplen misión internacionalista en esa nación y 
14 venezolanos cursan estudios de postgrado en la Casa 
de Altos Estudios.

Habimbom Jallow, joven de Gambia que estudia 4to. 
año de Medicina, habló en nombre de los 340 becarios 
extranjeros que se preparan como futuros médicos en la 
provincia, en especial de los nacidos en el continente afri-
cano: “Los pueblos tienen derecho a tomar sus propias 
decisiones”, aseguró.

En tanto, Heidy Ruiz Cabrera, también de la especialidad 
de Medicina, dijo a Adelante que ella firmó porque Latino-
américa no tiene por qué ser colonia de nadie. “Nosotros 

los cubanos, y en especial los jóvenes, tenemos que apo-
yar a los pueblos que han conquistado la independencia 
y condenar cualquier intento de Estados Unidos de usur-
parla. Este es el siglo 21 y aquello de ‘América para los 
americanos’ es parte del pasado de este continente”.

En la jornada del viernes hombres y mujeres que laboran 
en la sede del Comité Provincial del Partido en Camagüey, 
firmaron para desde Cuba hacer un llamado a la opinión 
pública internacional a rechazar al autoproclamado presi-
dente Juan Guaidó y a su supuesta “ayuda humanitaria”, 
que sirven de excusa para una posible agresión militar.

La campaña popular cubana para recolectar firmas se 
extenderá hasta el 20 de febrero en las comunidades, cen-
tros laborales y estudiantiles.

•Yurislenia Pardo Ortega

Es un propósito real que el cáncer sea tratado 
como una enfermedad prevenible y curable, más si 
se trata de enfermedades oncológicas en la edad 
infanto-juvenil, cuando el empeño de los especialis-
tas tiene que ser más exquisito, con vista a que sean 
detectadas en estadios tempranos, lo que deriva en 
tratamientos adoptados con prontitud y efectividad.

Con esta premisa transcurrió aquí el 5to. Taller Te-
rritorial de Oncología Pediátrica Doctor Manuel Oliva 
Palomino, a la memoria de quien dedicó todas sus 
energías a la salud de los niños, y en especial a los 
aquejados de cáncer; publicó 21 libros y diversos 
artículos en revistas nacionales e internacionales, 
integró las sociedades cubanas de Pediatría, de On-
cología, de Educadores de las Ciencias de la Salud 
y fue Miembro de Honor de las de Inmunología y de 
Pedagogos.

Varios de los expertos de Ciego de Ávila, Las Tunas 
y Camagüey reunidos en el Centro de Interpretación 
del Patrimonio, sede del encuentro, fueron sus alum-
nos y se ven comprometidos a continuar su legado. 

El Dr. Juan Carlos Arranz Pozo, especialista en Pe-
diatría de la Sala de Oncopediatría del hospital pe-
diátrico Eduardo Agramonte Piña, de Camagüey y 
jefe del Programa Territorial de Oncopediatría, que 
agrupa a los territorios representados, hizo hincapié 
en que la familia no pierda las consultas de puericul-
tura, o niños sanos, como una manera de que en la 
atención primaria de salud sea hallada cualquier ano-
malía, pues en no pocas ocasiones esta enfermedad 
aparece repentinamente.

El Profesor dio a conocer que alrededor de 30 nue-
vos casos de niños con cáncer son diagnosticados 
anualmente en Camagüey, pero se precisa que estos 
ocurran en el momento adecuado; el índice de supervi-
vencia general está entre el 60 y 70 por ciento.

Aún así, deben tenerse en cuenta síntomas como: 
pérdida de peso, cansancio, fiebre de varios días sin 
causa aparente, sangrado frecuente por la nariz o en-
cías, puntos rojos o moretones en la piel, bolitas en 
el cuello, axilas o ingles, por solo mencionar algunas, 
siempre con el propósito de actuar en consecuencia, 
porque en los niños las posibilidades de curación 
son elevadas.

Más de 10 conferencias fueron expuestas por per-
sonal médico y de enfermería de las provincias invo-
lucradas. En todos los casos se enfatizó en la nece-
sidad de trabajar en equipos multidisciplinarios, con 
el ejemplo compartido de Ciego de Ávila, que com-
promete a los estudiantes de Medicina. El cáncer es 
la primera causa de muerte en la población infantil, 
entre las enfermedades somáticas, solo antecedida 
por los accidentes.

•Olga Lilia Vilató de Varona

Quinto Taller Territorial 
de Oncología Pediátrica 

Camagüeyanos a favor de la paz

El Proyecto de Apoyo a una Agricultura Sostenible 
(PAAS), liderado por la Asociación Cubana de Técnicos 
Agrícolas y Forestales (Actaf) y financiado por la Agencia 
Suiza para el Desarrollo (Cosude) y por Hivos, incluyó en 
su segunda etapa de aplicación a la Unidad Empresarial 
de Base (UEB) Frutales, del municipio de Santa Cruz del 
Sur.

El ingeniero Osvaldo Pérez Álvarez, coordinador del 
proyecto en la provincia, explicó que como resultado del 
proyecto se obtienen los recursos necesarios para la ins-
talación en este año de una mini-industria en la sureña de-
marcación, en la cual trabajan en el acondicionamiento de 
locales para ese fin.

Seleccionada por las grandes extensiones de tierras cul-
tivables y por sus potencialidades para una producción 
agroecológica, la UEB acompaña en PAAS a la Unidad 
Básica de Producción Cooperativa (UBPC) 1ro. de Enero, 

de la capital provincial. Esta en la segunda etapa recibirá 
un fortalecimiento de su mini-industria, ya instalada, para 
ampliar las capacidades productivas.

El Proyecto de Apoyo a una Agricultura Sostenible pro-
mueve una gestión más descentralizada de la agricultura 
para contribuir a la calidad de vida de mujeres y hombres 
de 22 municipios en el país, a través de hábitos alimenta-
rios saludables y mayor acceso a alimentos sanos.

PASS propone la incorporación de tecnologías agroeco-
lógicas, teniendo en cuenta la preservación del medio 
ambiente, el uso de fuentes renovables de energía y el 
aprovechamiento de recursos y potencialidades locales. 
Colaboran en el proyecto la Asociación Nacional de Agri-
cultores Pequeños, la  Asociación Cubana de Producción 
Animal, el Programa de la Agricultura Urbana y Suburbana 
y gobiernos locales.

•Y. P. O.

Proyecto de colaboración benefi cia municipios
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El martes último el central 
Carlos Manuel de Céspe-
des se situaba —por resul-

tados industriales— en el puesto 
ocho entre las 54 fábricas que 
hacen azúcar en el país. Hasta 
esa fecha tenía posibilidades de 
compartir la primacía del cumpli-
miento nacional del crudo con su 
homólogo cienfueguero Ciudad 
Caracas, que lo aventaja en al-
gunos indicadores de eficiencia 
como la generación eléctrica, un 
plato fuerte histórico en la mesa 
productiva del central agramon-
tino.

Sin embargo, ese día el “Cés-
pedes” paró su maquinaria por 
déficit de caña con plantaciones 
propias suficientes para  man-
tener molidas altas y estables. 
¿Qué sucede en las bases pro-
ductivas del más occidental mu-
nicipio de la provincia, que dis-
ponen de 11 unidades cañeras 
donde sobresalen los pelotones 
mecanizados de siega de las 
cooperativas campesinas Celia 
Sánchez, Jesús Menéndez y de 
las UBPC Mascota y San Pablo?

“Tenemos cinco unidades pro-
ductoras que poseen en secano 
cañaverales con promedios por 
encima de 55 toneladas por hec-
tárea. Lo que más nos afecta es 
el aseguramiento tecnológico y 
piezas de repuesto para las com-
binadas CASE y KTP. Hoy, de cin-
co cosechadoras brasileñas de 

alta productividad, tres estaban 
averiadas, aunque el parque au-
tomotor de camiones y tráileres 
disponibles nos permite cumplir 
el tiro directo y hacia los centros 
de limpieza El Sol y Dolores”, ex-
plicó el jefe de los productores 
de caña en el municipio, Roberto 
Rodríguez Sosa.

Con Rodríguez Sosa visitamos 
al pelotón de la UBPC San Pa-
blo, un colectivo muy unido por 
lazos familiares y compañerismo 
laboral, destacado en la entrega 
diaria de la tarea con dos vie-
jas combinadas rusas operadas 
por dos tradicionales millonarios 
cañeros.

Durante la semana, ambos co-
sechadores: Pablo Fis López, 
con 39 años de experiencia y un 
aval laboral de siete calendarios 
como Vanguardia Nacional del 
Sindicato Azucarero, y el más 
joven, Erlis Matos Ramírez, su-
peraron las normas individuales 
de sus obsoletas máquinas para 
cumplir sus compromisos diarios, 
pero el martes citado, las dos co-
sechadoras sufrieron roturas que 
alrededor del mediodía estaban 
en vía de solución.

UNA FAMILIA DE VERDAD
Eduarda Matos Furones, la no-

viera del taller móvil, es pariente 
de Erlis y de Pablo Fis León; el 
joven mecánico hijo del opera-
dor destacado, pero todos, hasta 

a los que no les corre la sangre 
familiar se unen para poner de 
alta las cosechadoras porque de 
sus resultados depende el sala-
rio de todos. Nancy Guerra Her-
nández, la cocinera del pelotón, 
se preocupa por la calidad de la 
alimentación y se hace cargo de 
la planta para comunicarse con el 
taller para que el rutero traiga lo 
antes posible piezas y accesorios 
que echan a andar de nuevo las 
máquinas de corte.

Ismel Álvarez Peláez, adminis-
trador de la UBPC San Pablo, 
también en el medio de la guar-
darraya, aseguró que en pocas 
horas volverían a iniciar la cose-
cha de caña y como poseen lu-
ces los equipos de siega y tiro, 
tratarían de recuperar en la tarde-
noche el tiempo perdido.

REGRESO AL INGENIO
De regreso al “Carlos Manuel 

de Céspedes”, el ingeniero Luis 
Llanes Fernández, casi a la vera del 
basculador, preparaba la rearranca-
da del central, con caña quemada 
proveniente, vía férrea, del “Ar-
gentina” —parado por problemas 
industriales— más la entrada de 
camiones con el tiro directo de la 
gramínea procedente de los cam-
pos cespedeños.

—¿En qué lugar nacional po-
día estar hoy el “Céspedes”?

 —El mes de febrero no lo he-
mos aprovechado como quisié-
ramos: tuvimos problemas en 
los turbogeneradores de electri-
cidad, solo cumplimos hasta la 
fecha a un 96,8 % el autoabaste-
cimiento eléctrico. Pero con la es-
tabilidad de la molida incremen-
taremos los indicadores indus-
triales, con capacidad de aportar 
—como acostumbramos— ener-

gía al Sistema Electroenergético 
Nacional (SEN).

“Tenemos un rendimiento in-
dustrial acumulado de 9, 33 tone-
ladas de azúcar por cada cien de 
caña procesada y superamos el 
91 % del Rendimiento Potencial 
de la Caña (RPC); sin embargo, 
precisamos elevar el recobrado 
azucarero y la generación eléctri-
ca. Si lo logramos estaremos en-
tre los primeros cinco o seis inge-
nios en el país”, expresó Llanes 
Fernández, quien aseguró que el 
buen funcionamiento de la indus-
tria en el presente proceso azuca-
rero es resultado de la  calidad de 
las reparaciones pre-zafra.

PRIORIDAD A LA EFICIENCIA 
INDUSTRIAL

Sin ser especialista de AzCuba, 
y sabiendo que la producción de 
azúcar con calidad, casi a cual-
quier costo en pesos cubanos, es 
vital para la economía nacional, el 

consumo interno y la exportación 
del rubro, la estrategia provincial 
debía “proteger” las industrias 
que mejor funcionen en lo que 
resta de cosecha. Al “Céspedes”, 
por ejemplo, hay que ponerle 
más caña de las plantaciones 
cercanas o reforzar la maquinaria 
agrícola de sus pelotones donde 
más toneladas de materia prima 
por hectárea se estimen. 

A mi juicio, antes de la arranca-
da del “Panamá” se sabía que el 
“Siboney”, de Sibanicú, carente 
de materia prima, podría tener 
un desenlace improductivo en 
esta zafra (hoy ocupa el lugar 
28 en el país). La desprotección 
a esa fábrica de azúcar estable, 
con 16 zafras cumplidas al hilo, 
puede hacer que la fuerza laboral 
emigre hacia puestos de trabajo 
que le ofrezca el sustento familiar 
antes, durante y después de la 
zafra.

Todavía queda marzo, el mes 
más azucarero, según datos his-
tóricos del gremio, y hasta en 
abril puede avanzar la zafra si no 
llueve. Mas no deben olvidarse 
los impostergables cumplimien-
tos de los planes de preparación 
de tierra y siembra en las áreas 
cañeras de los ingenios con me-
nos días de garantía de materia 
prima: “Siboney”, “Panamá”, 
“Batalla de Las Guásimas” y 
“Brasil”, que en zafras preceden-
tes envió por ferrocarril al “Cés-
pedes” la caña que por inestabi-
lidad fabril no pudo moler y que 
ahora tampoco consume con 
eficiencia.

El “Céspedes” 
espera por 
caña para 

hacer “azúcar 
eléctrica”

Más de 17 770 toneladas de azúcar había producido hasta el martes el 
“Céspedes”, podrían computar una cifra mayor si el abasto de caña fuera alto 
y sostenido.

El tiro por ferrocarril amaina las materias extrañas, pero si no se agiliza 
envejece la materia prima.

En el taller de maquinado se resuelven muchos imprevistos y averías fabriles.

Pablo Fis, padre, y operador de KTP, desatora su máquina de la caña 
“acostada” que se enredó con bejucos y otras maniguas de campos sin 
cultivar debidamente.

Coger un ponche y cambiar un gran neumático de combinada en plena 
guardarraya, además de un  avezado ponchero, precisa del esfuerzo de 
mecánicos, operadores, y del colectivo del pelotón, todos vinculados 
salarialmente a los resultados productivos.

Por Rolando Sarmiento Ricart

Fotos: Orlando Durán Hernández



VariadaCAMAGÜEY, SÁBADO 16 DE FEBRERO DEL 2019

Por Gilberto Rodríguez Rivero
Fotos: Orlando Durán Hernández

Casi en el borde occidental 
del municipio se asienta 
la Empresa de Productos 

Lácteos de Florida, una entidad 
que mira con cierto desdén el 
2018, cuando no pocos percan-
ces le “aguaron” sus planes y le 
rompieron “el paso doble”. Pero 
sus trabajadores no renuncian al 
desquite.

Dentro de las pocas buenas es-
tuvo el montaje de una pequeña 
fábrica de helados, que desde 
hace varios meses hace las de-
licias de sus habitantes, aunque 
parte de la producción es sabo-
reada en Camagüey, Carlos Ma-
nuel de Céspedes y Esmeralda.

El orgullo florece entre ellos 
cuando se hace alusión a ese 
nuevo producto, su aceptación y 
a la variedad de sabores, sobre 
cuya estabilidad pende un pro-

blema actual: la capacidad de 
refrigeración.

LA TROPA “HELADERA” DE 
JOSÉ CARLOS

Una de las principales virtudes 
del pequeño colectivo, de solo 
seis personas, es su juventud, y 
al decir de José Carlos García Pé-
rez de Corcho, el jefe de produc-
ción, “no tienen reparos cuando 
de trabajar se trata”, incluso, si 
deben llegar bien temprano a la 
fábrica, alejada a varios kilóme-
tros de la cabecera municipal.

Todo un veterano dentro de la 
industria, pues lleva 32 de sus 51 
años, este floridano se enorgulle-
ce de permanecer en “mi único 
centro laboral”. Esa experiencia 
permite que su implicación en el 
helado rinda los frutos espera-
dos, pues posee muy buena ca-
lidad, apreciada en las opiniones 
de los consumidores. El técnico 
resalta la rapidez en la capaci-

tación del equipo, realizada en 
Nuevitas.

Con una capacidad nominal 
instalada de 870 galones para 
ocho horas, aunque ahora solo 
llega a unos 570 por problemas 
con el frío, una de las metas en 
la industria es la adquisición de 
una descremadora, que permi-
tiría ahorrar grasa vegetal, uno 
de los componentes del helado, 
y que se adquiere por concepto 
de importación. Además, hay un 
compromiso pendiente de mejo-
rar la refrigeración.

Se esfuerzan por fabricar va-
rios sabores (rondan los siete); 
para lograrlo deben comenzar 
sus sesiones de labor en horarios 
tempranos. “Las mezclas —dice 
José Carlos— nos toman varias 
horas”. No están ajenos a insatis-
facciones populares respecto a la 
consistencia del helado, por esa 

razón realizan el traslado en ho-
rario nocturno, de forma tal que 
la afectación sea mínima. 

NO SOLO DE HELADO…
Para Amado Cedré Ávila, el ac-

tual director, los inconvenientes 
fabriles del 2018 han permitido 
realizar algunas mejoras cons-
tructivas en el laboratorio, la co-
cina (por terminar) y el comedor.

“En estos momentos aún te-
nemos paralizada la línea de 
yogur de soya, que entregamos 
además a Carlos Manuel de Cés-
pedes, Esmeralda y Vertientes, 
lo cual constituye un problema, 
porque deben viajar diariamente 
a Camagüey para suplir el déficit 
creado. Todo ello obliga a acele-
rar el proceso de restitución de 
esta línea, así como estabilizar la 
producción de yogur saborizado 
y la de queso frescal, más aho-

ra, cuando se nos pide sustituir 
importaciones y entregar más 
alimentos a la mesa del pueblo”.

La situación del transporte es 
crítica, se emplea en acopiar y 
distribuir leche. Ello pudiera te-
ner ligera mejoría si se cumplen 
los propósitos de perfeccionar 
al cierre de febrero seis camio-
nes, de los 24 con que cuenta 
la industria. A diario son cientos 
los kilómetros a recorrer y varios 
tramos viales se hallan en malas 
condiciones, lo que aumenta el 
deterioro del parque automotor, 
con años de explotación.

Durante aproximadamente cin-
co meses los problemas acumu-
lados detuvieron casi todo su ac-
cionar, y fue “casi” porque la in-
terrupción permitió la reparación 
de la línea de vapor para el yogur 
embolsado, y la puesta en funcio-
namiento de la caldera.

La ANIR también ha desem-
peñado un rol destacado, mani-
festó el principal directivo, pues 
las iniciativas y permanente celo 
de sus integrantes solucionan 
a diario cualquier dificultad que 
pueda comprometer un 2019 su-
perior en todos los órdenes. La 
electroválvula, la línea de emba-
lado, entre otras, llevan su sello, 
y mantener la transportación con 
vitalidad, rol al que se suma la vo-
luntad de los choferes.

Con un buró sindical que aúna 
la voluntad de 189 trabajadores, 
el colectivo no renuncia a ver al 
2018 como un punto de inflexión, 
pero que permitió ganar nuevas 
energías y relegar los problemas. 
La Empresa Láctea de Florida 
anda por el desquite.

Texto y foto: Oreidis Pimentel Pérez (Colaborador)

Adalberto Martínez Echeverría recibe a sus clientes 
en una sala repleta con botellas ambarinas. Casi 
seis décadas de trabajo con los vinos, desde que 

tenía galones por allá por 1958 en el reparto Saratoga, es 
orgullo suficiente para su marca Ame, un acrónimo de su 
nombre, que se comercializa en varias tiendas minoristas 
de Camagüey. En todo ese tiempo hay 37 años durante 
los cuales su esposa Xiomara Salgado Benítez ha sido la 
compañera ideal de la mixturización de licores.

Ese “bichito” de refractómetros y serpentines, la espe-
ra inquieta de la fermentación de jugos y maceraciones, 
decantaciones y otras artes ocultas que solo sabe cada 
vinicultor llevó a este a impulsar el asociacionismo de sus 
colegas. Después del 2015 ganaron en organización. Lue-
go de celebrar en enero su evento de base, los mejores 
vinicultores camagüeyanos se aprestan a participar en el 
festival nacional en Sancti Spíritus, del 19 al 23 de febrero.

LOS CLASIFICADOS
Adalberto y Xiomara acapararon una decena de podios 

en la provincia, pero ojo, no hay dudas de la justeza de ta-
les galardones, pues para la selección asistieron catado-
res de Morón, Ciego de Ávila, quienes valoraron botellas 
inscriptas, luego dislocadas y nuevamente numeradas 
para favorecer el anonimato.

Los cuatro primeros lugares de Adalberto estuvieron en 
variedades de seco, semiseco, tinto, más un gran premio 
en el tipo dulce, todos a base de uvas y pasas; mientras 
Xiomara alcanzó tres en semidulce (uva y pera china), 
rosado (uva) y espumoso (fruta bomba). Ricardo Olazá-
bal, con un primer puesto gracias a un vino blanco de 
caña, tendrá también su producto representado en tierra 
yayabera.

“Todavía carecemos de apoyo suficiente, a pesar de 
que el Club Tuabaquey, con 12 miembros, se reúne cada 
dos meses, los terceros sábados, entre las 10:00 a.m. y 
las 12:00 m. en la Casa de la Diversidad Cultural. Tal vez 
tengamos dos catadores aquí, pero son necesarias varias 
condiciones para hacer talleres y formar más personal en 
pos del desarrollo de nuestra actividad. Ya en el nacional 
anterior, en Holguín, por primera vez Camagüey alcanzó 
premios, con dos botellas nos posicionamos en el cuarto 
lugar general entre 180 participantes, y eso es algo que 
ilustra lo que trabajamos a pesar de las carencias. Para 
el festival cada participante debe costearse sus gastos, 
pero se aprende mucho y vale la pena”, explica Adalberto, 
presidente del Club.

TODO CON VINO
Tomar vinos no es tan simple, hay que oler, mover la 

copa, acondicionar con un sorbo toda la lengua, y así de 
a poco se aprende con el paladar a diferenciar tipos de 
vino con el carraspeo que deja el trago en la garganta, 
diferente con cada variedad.

Los principales tipos se agrupan en tinto, rosado, blan-
co y espumoso, y cada uno puede ser seco (el preferido 
para competencias), semiseco, semidulce o dulce, va-
lorados en aspectos muy específicos como vista, olor y 
gusto, además de transparencia, belleza, intensidad, finu-
ra, limpieza, cuerpo, equilibrio, persistencia y sensación 
final. Es todo un arte.

El buen comensal sabe de la importancia de los sabo-
res, y el acompañamiento del vino según los platos (ma-
ridaje), resulta fundamental. No obstante, Adalberto ad-
vierte que algunos europeos se vanaglorian de sus uvas, 
pero el trópico es diferente. Ni la sacarosa, ni la acidez, ni 
la humedad son las mismas, y con ellas y todo tipo de fru-

tas, ciruela, maracuyá, cereza, con miel, jenjibre u otros, 
salen bebidas exquisitas.

NO ES AMARGO… Y SÍ ES NUESTRO VINO
A veces pensamos que lo nuestro es menos que lo de 

“afuera”, cuando deberíamos buscar argumentos para 
defender lo auténticamente cubano. El vino aquí no es 
tan “amargo” como se supone, aunque aún hay quienes 
no apuestan por él y sí por los chilenos, franceses e italia-
nos, incluso cuando muchos visitantes buscan sin éxito, 
por falta de información, los elíxires de las famosas frutas 
tropicales.

“Hicimos un experimento, una cata a ciegas, para que 
no supieran cuáles vinos eran, entre tintos cubanos y un 
chileno. Al final ese más caro fue el que peor puntuación 
alcanzó, con malas valoraciones. Todos se asombraron, 
pero es cierto que tenemos buenos productos y varios de 
los que importamos con fama no lo son tanto.

“Hay pocos sommeliers disponibles y muchos de ellos 
no suelen aconsejarle al visitante sobre lo disponible en 
este calor. Si alguien es buen catador no va a venir a Cuba 
a tomar un reserva francés, en todo caso querría experi-
mentar con nuevos vinos, y eso no lo hemos logrado”.

Brindis por el Club Tuabaquey

Florida tras el desquite
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A cargo de Yanetsy León González

Felicitaciones para el 
Guiñol de Camagüey, que 
ayer cumplió 57 años, y los 
celebró con el estreno de 
¿Por qué le crecieron las 
orejas al conejo?, un texto 
de Oraido Brito Racero, di-
rigido por Osiel Véliz Ramí-
rez. Este sábado y el próxi-
mo comenzará a las 10:00 
a.m., mientras que el 21 y el 
22, a las 3:00 p.m.

La película El regreso tendrá 
aquí una presentación espe-
cial con su directora y prota-
gonista, Blanca Rosa Blanco, 
y el productor Carlos de la 
Huerta, hoy a las 8:30 p.m. en 
el Multicine Casablanca.

Teatro del Viento presenta 
MentoCOSA Inspireichon: 
Gracias Alberto, los días 
16, 22 y 23 de febrero, en 
el Centro Cultural José Luis 
Tasende, desde las 9:00 p.m. 
El espectáculo, reescrito y 
dirigido por Freddys Núñez 
Estenoz, aborda conflictos 
personales de la familia a 
inicios del llamado período 
especial y en la Cuba actual.

La 3ra. Jornada de Música 
Electrónica Beat 32 ha hecho 
confluir a más de una veintena 
de disjockeys de varias pro-
vincias. Hoy estarán en Santa 
Lucía, coincidiendo con el Fes-
tival Costa Blanca, desde las 
2:00 p.m. hasta las 6:00 a.m. 
de mañana. La clausura será 
el domingo en la Casa del 
Joven Creador.

La célula de la AHS en Flo-
rida invita este domingo 17 
a la primera jornada Rum-
bearte, que implica clases de 
baile por la mañana, una con-
ferencia de Wilmer Ferrán a 
las 2:00 p.m., y una descar-
ga en el Cielo Floridano con 
Laroye, grupo de esa loca-
lidad; el Conjunto Artístico 
Maraguán, Rumberos de la 
Alameda (Carlos Manuel de 
Céspedes), Los de Leonel 
(Nuevitas) y Rumbatá.

Lamentamos nuestra errata 
del sábado pasado porque la 
Orquesta Sinfónica de Cama-
güey no acompañó a Gerardo 
Alfonso, solo fueron los estu-
diantes de música. En cambio 
ella sí debe tocar mañana, en 
el Teatro Avellaneda, a partir 
de las 8:30 p.m.

Por Yasselys Pérez Chaos. Foto: Leandro Pérez Pérez

Abrió sus puertas el Recinto Ferial, hace 
justo hoy quince días. Y el anhelo de 
los camagüeyanos por un sitio de tales 

trascendencias se vio más claro, hasta el jue-
ves 14, en el Pabellón 2. La Feria de Artesanía 
500+ no mengua en convocatoria en su sex-
ta edición. Tal certeza es un desafío a los pro-
nósticos aciagos por todo lo que repite. Aquí, 
está demostrado, podemos hacer mucho y 
bueno, incluso repitiendo.

La Feria como hecho cultural y social sigue 
ganando en brillo. Entre casi medio centenar 
de artesanos de ocho provincias, por vez pri-
mera los anfitriones tuvieron una representa-
tividad “contable”, con nueve. Vale precisar la 
repitencia de varios consagrados al suceso, 
así como la de otros que “escucharon” la voz 
de la buena práctica. 

En declaraciones a Adelante, los partici-
pantes coincidieron en la satisfacción por las 
coordinaciones y la organización, a cargo del 
Fondo Cubano de Bienes Culturales. La am-
plitud de la nueva sede permitió una mejor 
exhibición en los stands y circulación de pú-
blico. Además, como comenta Beatriz Ochoa 
Pupo, especialista en Desarrollo e Imagen de 
esa institución, primó el arraigo por lo autóc-
tono y el atractivo estético. Bajo tal premisa, 
asegura, trabajan el comité organizador y la 
comisión técnico-artística que recibe las so-
licitudes.

Ese valor cultural puede entenderse también 
desde la asistencia de alrededor de 50 000 per-
sonas, a partir del día 2 y hasta el 14 de febrero. 
La gente acudió, compró, sobre todo porque 
la calidad de las propuestas artesanales 
superó el desconcierto de muchos por los 
tres pesos de la entrada. 

Para el asombro por el precio, la gente es-

grime la escasez y calidad de ofertas y servi-
cios. Es este un diagnóstico inicial, pero urge 
pensar en el Recinto como conjunto. Enten-
demos que allí aún están ajustando las diná-
micas, pero deben ganarse las expectativas 
de los camagüeyanos. Preocupa lo por venir 
si tenemos en cuenta que, por ejemplo, en la 
tarde del miércoles 13, cuando todavía había 
Feria y público, muchos establecimientos 
solo mostraban el azul de los telones; y algu-
nos aparatos del parque infantil ya estaban 
despintados y mutilados.

¿Qué pasará entonces luego de mega 
eventos? ¿Seguirá costando tres pesos el 
acceso a un sitio con escasas opciones? 
¿Conjugarán presentaciones artísticas con 
más variadas ofertas gastrónomicas? ¿Mejo-
rará la ambientación del Recinto a partir del 
fomento de espacios verdes y un adecuado 
ornato natural?

A la vuelta de la esquina esperan aconteci-
mientos como la Feria del Libro, en marzo, 
y Arte para Mamá, del 2 al 11 de mayo. 
Esperemos que para entonces esté mejor 
pensado y presentado lo por ofrecer allí. 

Aspiramos a que para este último la provin-
cia tenga los paneles propios para los stands 
y el Fondo se ahorre los 5.00 CUC que cuesta 
el alquiler de cada uno en Holguín; que po-
damos alojar a los artesanos que vienen en 
sitios más confortables, o que la comida 
valga realmente 35.00 pesos. En esas “cor-
tesías” nos va la cara y la estima como urbe 
por una visita que, además, nos respalda un 
acontecimiento de hondas esencias. Ya lo 
dijimos: podemos hacer mucho y bueno. Y 
esa pudiera ser en los trabajos una regla (sin 
excepciones) de aplausos rotundos.

Por Verónica Fernández Díaz (Musicóloga). Foto: Cortesía de la autora

El conservatorio José White 
tuvo a bien auspiciar, en sus 
predios, tres conciertos en 

los que se presentaron estudian-
tes y profesores del centro.

El primero abrió el espacio 
Concierto sentido, dirigido por 
la maestra Amalia Marín. En él 
tomaron parte la profesora Arlén 
Bermejo y los estudiantes Ariel 
Mastrapa y Camila Abradelo. 
Este se propuso retomar las au-
diciones comentadas que fueron 
usuales en sociedades y liceos 
cubanos de principios del siglo 
XX. Dicha práctica había sido ini-
ciada por Guillermo Tomás con 
su ciclo Conciertos históricos, en 
los que recorrió la diversas regio-
nes europeas a través de lo más 
representativo de su música.

De manera similar, la profeso-
ra y pianista del dúo A Tempo, 
Amalia Marín, inauguró el aula de 
conciertos Gabriel de la Torre, del 
conservatorio José White, con el 
estreno de dos obras: un arreglo 
para cuatro claves y orquesta que 
el músico barroco Johann Sebas-
tián Bach (Eisenach, 21/3/1685-
Leipzg, 28/7/1750) realizó del 
concierto en sí menor de Antonio 
Vivaldi y una sonata para dos 
pianos y ocho manos del compo-
sitor nacionalista Bedrich Sme-
tana (Litomysl, Checoslovaquia, 
2/3/1824-Praga, 12/5/1884).

En la interpretación intervino la 
orquesta de cámara del Conser-

vatorio, dirigida por el profesor 
Ariesky Guilarte. Esta fue creada 
en el año 2014 con la finalidad de 
acompañar las graduaciones de 
los estudiantes del conservatorio; 
sin embargo, el trabajo sostenido 
desde entonces le ha permitido 
presentarse también en otros es-
cenarios. El más reciente fue el 
festival Jojazz, donde se alzó con 
el primer premio en la categoría 
de gran formato. El hecho resulta 
más significativo pues es la pri-
mera vez que una agrupación de 
cámara se presenta en un evento 
jazzístico, de ahí el impacto de la 
presentación de la orquesta inte-
grada por estudiantes y egresa-
dos. Las obras fueron arregladas 
por otro profesor, el contrabajista 
Eduardo Campos.

El segundo concierto tuvo un al-
cance comunitario, pues se efec-

tuó en la iglesia de San Lázaro, 
ubicada en el centro de la institu-
ción. Las actuaciones en templos 
constituyen una de las prácti-
cas musicales más antiguas; de 
hecho, las primeras salas de con-
cierto fueron abadías, conventos, 
catedrales e iglesias. En Cuba al-
canzó extraordinaria significación 
durante el siglo XVIII la catedral 
de Santiago de Cuba, donde el 
compositor Esteban Salas Castro 
organizó su orquesta y concibió 
su obra tanto profana como li-
túrgica. Esta práctica se mantie-
ne viva hoy en el convento San 
Francisco de Asís, el oratorio 
San Felipe Nery, en La Habana; 
la sala Dolores, de Santiago de 
Cuba, y la de conciertos José 
Marín Varona, construida en una 
antigua capilla.

El efectuado en la iglesia de 

San Lázaro integró varios forma-
tos instrumentales a cargo del 
talento estudiantil: el quinteto de 
trombones, dirigido por el pro-
fesor Roger Meriño; la orquesta 
de guitarra bajo la égida del pro-
fesor José Alfredo Fernández; 
el angklung, organizado por el 
profesor Eugenio Silva; el coro 
de la escuela a cargo de la pro-
fesora Leanis Molina; el cuar-
teto de clarinetes y el trío lírico 
Dalmau. Por el repertorio se dis-
frutó tanto de la música universal 
como cubana, bajo la dirección 
artística de la profesora Mabel 
Echevarría.

Las jornadas de conciertos ce-
rraron con el dúo de contraba-
jo y piano A Piacere, dentro del 
marco de su decimoquinto ani-
versario, con un selecto reperto-
rio integrado por obras de Adolf 
Misek, Reinhold Gliere, Astor Pia-
zzola y Giovanni Bottesini.

Enhorabuena para el conser-
vatorio José White,  que retoma 
dos de las más antiguas tradi-
ciones de la música de concier-
to cubana, defiende el trabajo 
comunitario y prepara a sus 
estudiantes para el futuro, en-
frentándolos ante un público 
ávido de música. Esperamos, 
no obstante, ver presentes a los 
directivos de la enseñanza artís-
tica y el Centro Provincial de la 
Música en futuras ediciones de 
esta iniciativa que contribuye a 
que renazca el espíritu cultural 
del Camagüey.

Regla para un Recinto

El Conservatorio José White en el rescate de tradiciones

Con el apoyo de estudiantes de la carrera de 
Ingeniería Industrial de la Universidad de Camagüey 
Ignacio Agramonte Loynaz, los organizadores de 
la Feria aplicaron encuestas de estudio de público 
y de impacto entre los artesanos participantes. 
Los resultados se revertirán en mayor calidad para 
futuras experiencias, aseguró Ochoa Pupo.



Deportes

A cargo de Félix Anazco Ramos

LA CRUZ 
REPRESENTA 
A LOS 
BOXEADORES 
DEL MUNDO

El camagüeyano Julio 
César La Cruz y la alemana 
Annemarie Stark fueron ele-
gidos como coordinadores 
de la Comisión de Atletas 
de la Asociación Internacio-
nal de Boxeo (AIBA), ente 
creado esta semana para 
darles voz a los boxeadores 
dentro de la organización 
y que será oficializado en 
los campeonatos mundia-
les que acogerá Rusia. El 
campeón olímpico de Río 
2016 y cuatro veces titular 
del orbe fue felicitado por 
el presidente del Inder, Dr. 
C. Antonio Becali Garrido, 
quien escribió en su cuenta 
de Twitter: “Nuestro saludo 
a Julio César, ejemplo de 
deportista revoluciona-
rio, comprometido con su 
Patria”.

IDELIO RODRÍGUEZ, 
PRIMER SEXTO DAN DEL 
JUDO AGRAMONTINO

En la semana que termina 
recibimos la grata noticia 
de que la Federación Na-
cional de Judo le otorgó el 
sexto dan al MS. c. Idelio 
Rodríguez Serrano, uno de 
los precursores de dicha 
disciplina en Camagüey. El 
cinturón rojo y blanco que 
ahora acredita su excelen-
cia como gran maestro re-
sulta otro premio para quien 
durante diez años fuera 
miembro de la selección 
nacional de este arte mar-
cial japonés. Actualmente 
Rodríguez Serrano es el jefe 
de grados Kyu en la provin-
cia y trabaja en la supera-
ción de sus mejores atletas 
y entrenadores. 

CICLISTAS 
CAMAGÜEYANOS LISTOS 
PARA EL CLÁSICO

Ocho pedalistas camagüe-
yanos intervendrán desde el 
próximo día 21 en la VI edi-
ción del Clásico Nacional de 
Ciclismo de Ruta Baracoa-La 
Habana. El grupo de ocho ci-
clistas quedó abanderado el 
miércoles en el parque Igna-
cio Agramonte, con Juan Ar-
nadis Basulto como capitán 
del equipo. Además compe-
tirán con la camiseta cama-
güeyana Reinaldo González, 
Orlando García, Luis Ernesto 
Cardoso, Yoandris Torres y 
Rudy Morffa; y Liván Santana 
y Fabier Seidedos reforzarán 
a Holguín y Mayabeque, res-
pectivamente. 

•Talía M. Velázquez Maza 
(Estudiante de Periodismo) 

CAMAGÜEY, SÁBADO 16 DE FEBRERO DEL 2019

¡Larga vida al rey Albornoz!
Esta semana, el camagüeyano Carlos Da-

niel Albornoz (con ELO de 2577), se con-
virtió en el nuevo Campeón Nacional de 

Ajedrez de Cuba tras acumular 7.5 puntos en el 
torneo disputado en el Palacio Guillermo García 

González, de Villa Clara.
Este fue uno de los campeonatos nacionales 

más reñidos de la última década, porque cinco 
ajedrecistas iniciaron la última ronda con posi-
bilidades de coronarse. A esa instancia el MI 

capitalino Roberto García Pantoja (2514) llegó con 
ventaja de medio punto sobre Albornoz, y todo in-
dicaba que sería el titular, pero en su último enfren-
tamiento firmó la paz ante el Gran Maestro (GM) 
santaclareño Ermes Espinosa (2516), mientras 
el nuestro superaba al GM avileño Luis Ernesto 

Quesada Pérez (2513). Se provocó un empate 
numérico que favoreció a Carlos Daniel por 
haber derrotado al habanero en su duelo 
particular.

Con 18 años y 49 días de edad se con-
virtió en el segundo jugador más joven en 
conseguir el título cubano, solo supera-

do por el genio del ajedrez mundial José Raúl Capablanca, que lo 
consiguió con 13 años en 1901, aunque alguna bibliografía espe-
cializada, como el libro Capablanca, leyenda y realidad, de Miguel 
Ángel Sánchez, indica que el verdadero campeón de aquel año fue 
Juan Corzo. Si fuera así, el muchacho del reparto La Rubia tendría 
el récord absoluto. Él es el tercer camagüeyano que se corona en el 
principal campeonato cubano, después de que lo lograra Rosendo 
Romero en 1950 y el avileño Eleazar Jiménez en cuatro ocasiones 
entre 1957 y 1967, década en la que representaba técnicamente a 
nuestra provincia.

“Fue un campeonato muy reñido y bastante competitivo, y al nivel 
ser tan parejo entre todos los jugadores lo hacía más difícil, porque 
cualquiera te podía sacar un susto. La preparación frente a los ri-
vales fundamentales resultó vital, específicamente contra García 
Pantoja, pues tuve que reponerme a la derrota de la ronda anterior. 
Cuando enfrenté al GM Yaser Quesada, me vi complicado, porque 
me sacaba un punto en ese momento; estaba obligado a ganar. Las 
cosas salieron bien, gracias a Dios la preparación antes del torneo 
dio sus frutos. Yo no sabía que estaba implantando una marca por 
ser el de menor edad en ganar. Fue una grata sorpresa. Todos en mi 
familia están contentos con este logro y se sienten muy orgullosos”, 
dijo en exclusiva para Adelante al finalizar la proeza.

Hace unas semanas, cuando se preparaba para asaltar la gloria 
en la tierra de Guillermito García, conversamos sobre su espectacu-
lar ascenso en el 2018.

“En la temporada pasada me concentré en elevar mi ELO y buscar 
la norma que me faltaba para ser Gran Maestro. No era fácil cumplir 
esos objetivos porque en algunos torneos entablé y perdí partidas 
ante rivales que debía vencer, y eso complicó las cosas. Pensé que 
había completado la norma en el torneo centroamericano de Guate-
mala, y cuando me informaron que no era válida porque faltaba una 
bandera tuve que enfocarme de nuevo en esa meta. Me preparé 
psicológicamente para lograrlo en el Carlos Torre, de México, donde 
también pude subir mi ELO. Fue muy bueno cerrar el año con esos 
propósitos cumplidos”.

—¿No te sientes presionado en medio de tanto éxito, con tantos 
especialistas vaticinando mejores resultados y comparándote 
con figuras de renombre dentro del deporte de los trebejos?

—No siento presión ni me dan miedo esas cosas. Todo lo que he 
logrado es porque me esfuerzo mucho. Voy tranquilo organizando 
mis planes y estudiando para cumplirlos. Nunca se me ha ocurrido 
compararme con los grandes ajedrecistas de Cuba, y menos con 
Capablanca, porque escribieron —y escriben— una historia genial 
y lo hicieron poco a poco y con mucha dedicación. Me inspiro en 

ellos. Me gusta soñar con los pies en la tierra, porque así evito las 
desilusiones. Ahora mi principal anhelo es formar parte del equipo 
olímpico cubano y ser uno de sus primeros tableros.

Albornoz es un muchacho cortés y maduro. Generalmente, cuando 
está solo, permanece callado y con la vista perdida, como si moviera 
las piezas en un tablero imaginario. Por eso algunos creen que solo 
tiene al ajedrez en su vida.

“Es parte de mi vida, lo practico por amor y no por obligación. 
Las horas de entrenamiento y estudio no son difíciles para mí. Me 
entusiasma aprender nuevas aperturas, intentar variantes para los 
cierres de partida, son cosas que disfruto. Aunque siempre me exijo 
mucho y trato de perseverar, no lo veo como un trabajo, ni permi-
to que me afecte mi salud mental y física. Hago tiempo para todo: 
comparto con la familia, salgo con mi novia, practico ejercicios, veo 
el fútbol por la televisión. Me siento libre porque con el apoyo de mis 
padres ordeno mi vida como quiero”.

Aunque está en plena formación, todos quieren saber qué estilo 
predomina en su juego, cuáles son sus referencias teóricas.

“Para triunfar en el ajedrez moderno me parece mejor ser un ju-
gador universal. De esa manera uno puede mutar en dependencia 
de la posición del contrario y las oportunidades que te da el juego. 
Unas veces hay que ser agresivo; en otras cambiar a una estrate-
gia más conservadora. Siempre estoy pendiente para aprovechar el 
menor error de mis contrarios para atacar y desmontar sus fortale-
zas. Es juego tan rico que da oportunidad de improvisar dentro de 
las bases teóricas de un planteamiento”.

Dentro de poco la Federación Internacional de Ajedrez le otorgará 
formalmente la Norma de Gran Maestro que completó en el 2018. 
Con ese cuño y muchas ilusiones andará en el actual año.

“Espero superar los 2600 puntos ELO en esta temporada y jugar 
la mayor cantidad de torneos internacionales que sea posible, in-
cluyendo el grupo élite del ‘Capablanca’, que es otro propósito que 
he tenido siempre. Sigo pensando en grande, quisiera en un futuro 
cercano poder enfrentar a mis dos paradigmas, Leinier Domínguez 
y Magnus Carlsen”.

Su presencia en el “Capablanca” es un hecho, pero antes tendrá 
el reto de jugar ante varios de los mejores talentos jóvenes del 
mundo en el Young Master de Suiza, evento que comenzará su pri-
mera ronda el próximo día 27.

“Enfrentaré los retos con mucha fe. Espero terminar entre los tres 
primeros del Young Master y ganar ELO. Para el ‘Capablanca’ tendré 
más tiempo de prepararme y aspiro a sorprender frente a los estela-
res. Si Dios me sigue acompañando en este camino creo que podré 
lograr todo”.

Así, jugada a jugada, va armando su futuro el prodigio del ajedrez 
agramontino. Mucho le queda por andar y triunfar en tan  apasionan-
te mundo. ¡Larga vida al rey Albornoz!
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Progresión en la 
escala ELO (la mejor 
de un cubano en la 

última década)



Nueva Constitución de Cuba: con las voces de todos
Este miércoles Adelante dialogó con sus internautas acer-

ca de la nueva Constitución que será votada en referendo 
popular el próximo 24 de febrero. Dudas y razones para el 
voto positivo ocuparon la mayor parte del evento en nuestra 
cuenta en la red social Facebook, con la participación de 
diputados y profesores de Derecho. A quienes preguntaron 
si los cubanos en el exterior participarán en las votaciones, 
autoridades electorales respondieron que los colaborado-
res votarán hoy y mañana en más de mil colegios para las 
misiones oficiales. Ante la interrogante de qué sucederá 

si no se alcanza la mayoría por el sí, la primera respuesta 
son las miles de razones de los cubanos para ratificar una 
Constitución atemperada a su época y con múltiples garan-
tías para preservar nuestras conquistas sociales; la segunda, 
que un supuesto no mayoritario solo nos dejaría una Carta 
Magna hoy desactualizada, pero que, al igual que la nueva, 
refrenda el socialimo irrevocable. Desde distintas cuentas en 
Facebook también se habla del referendo, y en el Portal del 
Ciudadano (www.camaguey.gob.cu) tendrá lugar un debate 
similar el miércoles 20, desde las 9:00 a.m.

“En el Preámbulo dice ‘nosotros, el pueblo de Cuba...’ y ‘adoptamos por 
nuestro voto libre y secreto, a 150 años de nuestra primera Constitución’. 
Ello habla por sí solo. Y si hemos dado protagonismo al pueblo para que 
discuta esa norma para nuestro futuro, esta debe contar con su ratifica-
ción, con el apoyo de ese mismo pueblo que tanto le aportó. Estamos 
seguros de que el 24 de febrero dará un sí, pues el texto constitucio-
nal es reflejo de todas las garantías que tenemos los cubanos y una 
de esas garantías es el derecho a plasmar con el voto la aprobación de 
la misma”, comentó Marcia, una de los 33 integrantes de la Comisión 
Redactora del nuevo texto.


